

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

Pasados los primeros momentos de estupor, van llegando ya noticias acerca del nuevo estado de cosas que se ha creado en Oriente. A la verdad que esas noticias son de un género tan contradictorio que no permiten formar concepto claro de la cuestion y son mas propias para llevar la confusion que la claridad á un asunto de suyo enredado.

En primer lugar, tenemos que los nuevos poderes han hablado. El sultan Mourad ó Amurates V ha publicado el que podemos llamar su manifiesto. Empieza por confirmar á los ministros de su tío, cosa rara despues de una revolucion, si no supiéramos que esos ministros fueron los que depusieron al anterior soberano y conspiraron para proclamar al nuevo. El sultan declara luego que cede en beneficio de la nacion hasta 60,000 bolsas de su lista civil, además de todas las rentas de sus bienes particulares al objeto de que pueda mejorar el estado de la hacienda y llegarse á una nivelacion en los presupuestos. La parte mas esencial del manifiesto imperial, aparte de ese rasgo de liberalidad, es la que encarga á sus ministros que «busquen una forma de gobierno» que convenga á «todos» los súbditos del imperio para asegurar á «todos» una «absoluta libertad.» Esto es un decreto preparatorio de un estatuto cuya redaccion se encomienda á los ministros, conteniéndose ya en el encargo la enumeracion de dos principios capitales y de inmensa importancia, como son el principio de libertad individual y el de igualdad entre todos los súbditos del imperio sin distincion de confesiones religiosas.

Reconocemos que no esperábamos eso de la nueva situacion creada en Constantinopla. Aguardábamos, y así los hemos consignado de los autores de la revolucion, una adhesion á los principios y á los procedimientos liberales reconocidos hoy como los únicos capaces de hacer el bien en todas situaciones y en todos los pueblos, pero temíamos que esas ventajas las querian los otomanos para ponerlas exclusivamente al servicio de su interés y de su pasion de religion y de raza. La circunstancia de que haya jugado en los últimos acontecimientos tan importante papel el elemento clerical, inducia á formar este concepto de una revolucion que generalmente se creia destinada á proporcionar mas energía y virilidad á la política musulmana. Pero con general sorpresa parece que los sucesos revisten ahora un carácter distinto. Léjos de obedecer á estrechas miras de fanatismo y de rivalidad de raza, los principios que campean en el manifiesto del sultan son los principios de la libertad filosófica, son los principios del derecho moderno desligados de toda preocupacion exclusivista.

Verdad es que falta ver el desarrollo que estos principios tengan y no es tampoco menos cierto que no hay que fiar mucho en la eficacia de promesas poco escaseadas y nunca cumplidas por la Puerta. Pero es indudible que en el manifiesto de que nos ocupamos se encuentra el germen y la oferta de una libertad individual completa, como se encuentra el anuncio de la concesion hasta hoy mas refractaria al orgullo y al fanatismo musulmanes, cual es la de igualdad de derechos entre todos los súbditos del imperio sin distincion de razas ni creencias. Pugna

tanto ese sentido de la revolucion turca con las tradiciones autoritarias de aquella monarquía, y con las prevenciones seculares de aquel pueblo, que cuesta trabajo admitir la sinceridad de estas ofertas y creer en la efectividad de su realizacion. La circunstancia de ser el nuevo emperador jefe del viejo partido turco, y la de haber contribuido principalmente á la impopularidad del sultan Aziz su aficion por ciertas reformas y asimilaciones europeas y su carácter abierto y accesible á las manifestaciones del espíritu moderno, se compaginan difícilmente con el carácter político que van tomando los sucesos. Otra contradiccion que no nos explicamos es, que ese anuncio de reformas que en cualesquiera otras circunstancias se estimaria bastante para consolidar el poder de los sultanes y disipar las preocupaciones que inspira la cuestion de Oriente, no solo no produce este natural efecto sino que hace surgir ya síntomas de un resultado enteramente contrario. Los fondos turcos, que en un principio se repusieron de su postracion, vuelven á decaer rápidamente, y los valores europeos que habian subido al considerarse disipadas por la revolucion de Constantinopla las complicaciones de la cuestion de Oriente, toman otra vez tendencias á la baja.

Por otra parte, las potencias aun no han reconocido á Amurates, aun cuando la Inglaterra y otras están no solo dispuestas á hacerlo, sino á apoyarlo moralmente. Pero ya un telegrama de Berlin dá la grave noticia de que el gabinete moscovita se niega á reconocer el nuevo sultan, al mismo tiempo que se temen desórdenes en algunas provincias afectas al emperador Aziz.

(«Crónica de Cataluña.»)

Las siguientes noticias que encontramos en los diarios extranjeros relativas á la elevacion al trono de Turquía de Mourad V las consideramos de interés, y por ello nos apresuramos á comunicarlas á nuestros lectores.

El gran visir ha dirigido un despacho á los representantes de Turquía en el extranjero, anunciándoles que muy en breve se publicará un programa de las reformas que se intentan llevar á cabo.

Los despachos telegráficos que manifestaban los detalles de la esida de Abd-ul-Aziz no se ha permitido que circulen.

Lo conocido hasta ahora se reduce á exponer que el gran visir, Nuhmed Ruchdi-Pachá, el ministro de la Guerra, Hussein-Avni-Pachá, y el ministro sin cartera, Midhat-Pachá, ordenaron en la noche del 29 al 30 de mayo ocupar militarmente los alrededores del palacio de Dolma-Baghtché, donde se encontraba Abd-ul-Aziz.

El general Redif-Pachá fué el encargado de anunciar al sultan que estaba destituido por la voluntad nacional, y en su consecuencia, que abandonase el palacio.

«Los ministros, añadió Redif-Pachá, han determinado, despues de consultar al pueblo, que esta resolucion era indispensable en vista de la negativa del sultan de realizar las reformas necesarias y de cambiar el sistema seguido, que alentaba la insurreccion que destruía el imperio otomano.»

El sultan contestó muy encolerizado, pero la actitud de las tropas que acompañaban á Redif-Pachá convenció á Abd-ul-Aziz la inutilidad de toda resistencia y se sometió á las órdenes que se le dieron.

Se habian tomado toda clase de medidas, á fin de que ocupasen los muchos esquifes que estaban estacionados en el Bósforo á la puerta de palacio, todas las mujeres y servidumbre del sultan; esto se efectuó sin protestas ni trastornos, y Abd-ul-Aziz, con todo su harem y servidumbre, bajó al Bósforo, consintiendo que se le encerrase en el kiosko de la punta del Serrallo.

Se habian tomado toda clase de precauciones para asegurar la persona de la madre del sultan.

Todos los ministros estaban reunidos en el ministerio de la Guerra; Hussein-Avni-Pachá fué en persona al palacio del Dolma Baghtché, donde el sultan habia encerrado á Mourad-Efendi.

El nuevo sultan fué inmediatamente proclamado con el nombre de Mehemed Mourad V, cuya proclamacion fué sancionada por una diputacion de softas y ulemas, siendo conducido al palacio de Dolma el nuevo sultan, en donde tomó posesion del trono.

Es digno de conocerse el decreto imperial que á raíz de su proclamacion ha dado Mourad V, por el cual se dispone la nivelacion de los presupuestos, la inmediata mejora de los impuestos y de la instruccion pública, la reorganizacion del Consejo de Estado y del ministerio de Gracia y Justicia; además se prescribe á los ministros el que planteen la forma de gobierno que mas convenga á todos los súbditos del imperio, á fin de asegurarles la mas completa libertad; el decreto expresa además el propósito de estrechar mas y mas las relaciones de amistad que existen entre el imperio otomano y las potencias extranjeras.

El nuevo sultan termina declarando que ha sido elevado al trono por la gracia de Dios y la voluntad de la nacion.

Daremos á conocer tambien á nuestros abonados el telegrama dirigido á los representantes turcos, participándoles el suceso que ocasionó la caída de Abd-ul-Aziz, y que dice así:

«La elevacion al trono de S. M. I., Mourad V, que os anunció S. A. el gran visir en telegrama de ayer, se realizó por la gracia de Dios y la voluntad del pueblo en medio de la mas perfecta tranquilidad. Las poblaciones han saludado de una manera unánime y entusiasta tan dichoso acontecimiento; todas se apresuran á ofrecer á la nueva monarquía el testimonio de su adhesion. La alegría del pueblo se manifiesta por medio de iluminacion y regocijos, así en la capital, como en las provincias.»

(«El Parlamento.»)

Con el título de «Lo que se maquina,» publicó anoche «El Diario Español» un alarmante artículo, donde despues de hacer reiteradas protestas de que no es su objeto una refinada habilidad de celo ministerial para estrechar los vínculos de la mayoría que confiesa estar algo relajados, ni para otro fin cualquiera, añade las siguientes noticias:

«No son invenciones de un ministerialismo refinado las noticias de que se conspira cerca de la frontera francesa, y aun acaso, acaso más cerca todavía. Desgraciadamente es verdad, y los informes que cada dia recibimos nos dan la completa seguridad de que los enemigos de la monarquía y de la patria aguzan en silencio y en la oscuridad las armas con que piensan herirnos traidoramente.»

Podrá haber alguna exageracion en los detalles que se nos comunican, podrán llegar á nosotros

abultadas esas noticias, pero en el fondo de ellas hay una verdad que casi, casi nos atrevemos á calificar de evidencia.

Sufrirán el más terrible fracaso, y tal vez el más ejemplar escarmiento los que trabajan por empujar á la patria hácia los horrores y los desastres de la lucha civil, pero que conspiran, y que conspiran con teson y hasta con cierta confianza en el éxito de sus planes, eso no podemos dudarlo.

Como ya hemos dicho, el centro de las maquinaciones, el cuartel general de nuestros enemigos se ha establecido cerca de la frontera francesa. Últimamente hemos sabido que en Bayona funciona desde hace algun tiempo un comité carlo-federal, cuyos trabajos, segun nos dicen, obedecen á la inspiracion del señor Ruiz Zorrilla, con quien sostienen activa correspondencia los miembros de ese comité.

El primer proyecto de los conspiradores es lanzar sobre las provincias Vascongadas y simultáneamente por diferentes puntos de la frontera, numerosas partidas armadas que levanten el pendon de la guerra civil al grito de «República y fueros.» Para formar esas partidas se cuenta con la mayoría de los carlistas que entraron en Francia acompañando al pretendiente y que no habiendo querido acogerse á indulto se encuentran desparramados por todas las poblaciones inmediatas á la frontera de España. Irán mezclados entre sus filas los emigrados cantonales y republicanos que viven en la expatriacion y á quienes se ha dado la consigna de reunirse á la mayor brevedad en los pueblos de la frontera.

Dícese que á la gente que se está reclutando para esta santa empresa han acordado los directores de la conspiracion abonarle por ahora como auxilio dos francos diarios á los simples soldados, dos y medio á los oficiales subalternos hasta el grado de comandante, y tres francos á los oficiales superiores desde comandante á coronel. Claro es que para esto se necesitan fondos de alguna consideracion, pero los conspiradores no desconfian á lo que parece de procurarse los suficientes recursos para ir entreteniendo la famélica voracidad de sus parciales. Para los primeros gastos parece que cuentan con 100,000 francos que ha remitido á Bayona el comité legitimista de París.

Tambien confian en procurarse fácilmente las armas necesarias para equipar á sus voluntarios. Público es que los carlistas que penetraron en Francia sirviendo de escolta á don Carlos, entraron casi todos bien armados. Por desidia ó falta de celo en las autoridades francesas, la mayor parte de estas armas no se recogieron como se debian haber recogido para entregarlas al gobierno español, y los carlistas las escondieron en la prevision de que alguna vez pudieran necesitarlas. Con ellas se armarán las primeras partidas encargadas de dar el grito de insurreccion en las provincias Vascongadas.

Digimos hace algunos dias que al señor Ruiz Zorrilla, alma de todas estas maquinaciones, se le esperaba en Biarritz para organizar el movimiento; hoy podemos añadir que si no mienten nuestros informes, aquel hombre político ha llegado ya á donde le esperaban, y á estas horas es de suponer que esté dando la última mano á su obra, estipulando las condiciones de esa alianza inmoral en que el carlismo y el federalismo se conciertan para procurar la ruina de España.

(Del «Popular» del 5.)

«La Epoca» refiriéndose á los que suponen, con notoria inexactitud, que no se ha introducido en la dotacion de la real familia reduccion alguna, hace notar las siguientes. La dotacion de S. M. el rey se reduce en seis millones de reales, comparada con

la que disfrutó su augusta madre y estuvo consignada en todos los presupuestos hasta 1868; la de S. M. el rey padre en 1.200.000; la de la reina Cristina en 2.000.000, y la de los duques de Montpensier en 1.000.000.

Se impone además un descuento á los empleados de palacio, que producirá sobre 2.000.000. Por último, el patrimonio real, cuyos productos alcanzaban á cubrir los gastos, cuesta hoy á la real casa mas de cuatro millones, habiéndose separado de él hace algun tiempo las fincas mas productivas, como son, el valle de Alcudia, la acequia de Jarama, la Albufera, San Fernando y otras de bastante importancia. Sumadas las anteriores partidas dan un total de 16.200.000 reales de reduccion.

LOS SOFTAS.

El corresponsal en Constantinopla de la «Neue Freie Presse» refiere una conversacion que tuvo con uno de los jefes de los softas, quien le contó algunos curiosos pormenores sobre la última revolucion de la capital de Turquía:

«Los softas, dijo ese jefe, habian decidido tres semanas ántes de estallar el movimiento, y despues de consultar con los directores de las principales mezquitas, hacer una demostracion con el objeto de conseguir la dimision de Mahmud-Bajá y del Cheik-ul-Islam. La demostracion debia efectuarse de un modo muy pacífico y con las mayores muestras de respeto por el Sultan, pero todos los softas debian proveerse de armas y no hacer un secreto de que las poseían. En la tarde del miércoles pusimos en planta nuestro propósito, y unos 300 de los de mas edad de entre nosotros nos dirigimos á Tebiragar, donde nos colocamos en medio del camino por el cual debia pasar el Sultan de vuelta de su paseo al kiosko Yeldir. Ibamos con nuestro mejor traje y teníamos los brazos cruzados sobre el pecho con todo respeto.

Tan pronto como divisamos el piquete de caballería que precedia al coche del Sultan, adelantóse el jefe de él para preguntarnos qué hacíamos allí y querirnos que dejásemos libre el paso al Sultan. Uno de los nuestros contestó: «Vosotros sois musulmanes como nosotros. Hemos venido aquí para elevar nuestras quejas al Sultan y suplicarle que tome las oportunas disposiciones para poner término á la miseria del pueblo, y evitar los riesgos á que el Senado se halla espuesto. Entre tanto el carruaje del Sultan habia ido adelantándose. Un ayudante de campo nos preguntó qué es lo que queríamos, y uno de nosotros contestó: «Rogamos á Dios que conceda una gran felicidad y muy larga vida á Su Magestad. Deseamos que Su Magestad examine detenidamente y tome en cuenta esta esposicion que le presentamos. Quiera Dios iluminar á Su Magestad; nosotros, fieles súbditos suyos, rogamos por él.»

El ayudante de campo puso en manos del Sultan la solicitud que le entregamos, y en el mismo momento nos apartamos á un lado para dejar pasar el carruaje. En seguida nos volvimos como habíamos venido, esto es, con toda quietud y silencio.

En nuestra esposicion nos quejábamos de que el Cheik-ul-Islam, nuestro jefe, habia olvidado los intereses de nuestra religion, apropiándose además malamente los bienes de la Iglesia por el mero hecho de distribuirlos entre personas que ningun derecho tenían á ellos; y en consecuencia suplicábamnos á Su Magestad que colocase en su puesto á un hombre mas digno é ilustrado. Decíamos además que el gobierno era un gobierno malo; que por todas partes habian estallado insurrecciones y que el gobierno habia demostrado ser incapaz de reprimir-

las; que habia corrido á torrentes la sangre de los súbditos del Sultan sin distincion de religiones; que el pueblo habia caído en la mas estremada miseria, y que el Estado se hallaria pronto al borde del abismo de su ruina, si no se encargaban las riendas de él á un hombre entendido y que inspirase confianza.

En la noche de aquel mismo dia supimos que el Sultan habia decidido destituir al Cheik-ul-Islam, y reemplazarle por Sheriff-Effendi; pero que se habia negado á cambiar de gran visir. En vista de esto, nos reunimos otra vez en la mañana del dia inmediato en Meheserim, en número de 4.000 á 5.000, y nos dirigimos, en silencio y sin armas á Sulci-maie.

El secretario del Sultan, nos instó para que nos retirásemos, pero nosotros le manifestamos que el bien del Estado y de la religion, así como la tranquilidad del pueblo, hacia absolutamente necesaria la destitucion de Mahmud-Bajá y el nombramiento para ocupar su puesto, de un funcionario público capaz de restablecer la paz y de restaurar la Hacienda. Añadimos que no íbamos armados, y que por lo tanto no podíamos causar ningun desorden; pero que si S. M. no atendia nuestras peticiones, nos veríamos precisados á recurrir á otros medios. El secretario nos preguntó entonces en nombre de quién hablábamos: «En nombre de toda la nacion, replicamos, cuya inteligencia nosotros representamos, y cuya educacion y cuyas almas nos están encomendadas.»

En seguida nos retiramos, y poco despues supimos que Mahmud-Bajá habia dimitido. Veremos cómo se porta el nuevo gran visir.

(«Diario de Barcelona.»)

Los 24 batallones que se van á organizar con destino á Cuba constarán de ocho compañías y 1.000 plazas cada uno, sirviendo de base los cuadros de los llamados antes provinciales y hoy reseryas ordinarias de Madrid, Guadalajara, Toledo, Ciudad-Real, Avila, Zamora, Leon, Santander, Burgos, Logroño, Tudela, Zaragoza, Lérida, Barcelona, Gerona, Tarragona, Alicante, Valencia, Albacete, Córdoba, Málaga, Sevilla y Cádiz; pero sin que esto signifique que el personal que hay hoy en dichos cuadros es el destinado, pues la recluta en las clases de jefes, oficiales y tropa es voluntaria, pasando con el grado inmediato á formar parte de dichos batallones los que lo soliciten, ó con el doble grado los que ya lo tuviesen superior al empleo, necesitando tres años de permanencia en Cuba para consolidarlo; los individuos de los cuadros mencionados que no marchen ocuparán las plazas de los de otros cuerpos que vayan y las clases de tropa recibirán el empleo inmediato. Si no hubiese el número suficiente de soldados voluntarios, se dictarán medidas especiales para completar los 24.000 hombres.

Queda reducida la reserva de la Península á 56 batallones de la llamada ordinaria y 20 de la extraordinaria, y suponiendo que estos últimos cubran los huecos de los que pasan á Ultramar, tomando los nombres y números de 20 de ellos, se necesitará crear cuatro cuadros nuevos para completar los 80 de reserva ordinaria que por la última organizacion se establecieron, que es de creer queden todos sin fuerza y en situacion de provincia, dando la suya los 40 que hoy la tienen para Cuba, y para llenar las filas de los 40 regimientos de línea y 20 batallones de cazadores por pase de parte de su tropa á dicha isla.

(«Diario Español.»)

PARÍS 2 DE JUNIO.

La «Liberté» publica los siguientes pormenores

sobre el destronamiento de Abdul-Aziz:

«El gran visir Nahmed-Ruchdi-Baja, el ministro de la Guerra, Husscin-Ayni-Baja, Midhat-Baja, ministro sin cartera, y el Cheik-ul-Islam, mandaron ocupar militarmente en la noche del 29 al 30 todos los alrededores del palacio de Dolma-Baghtchi, donde se hallaba Abdul-Aziz.

El general Redif-Baja recibió el encargo de manifestar al Sultan que quedaba depuesto por la voluntad nacional y de intimarle que, en consecuencia abandonase su palacio.

Los ministros, añadió Redif-Baja, han juzgado, despues de consultar al pueblo, que en efecto esta resolucion era indispensable en vista de la negativa del Sultan de hacer las reformas necesarias y de variar su modo de vivir para cooperar a reprimir la insurreccion que aflige al imperio otomano.

De pronto el Sultan se encolerizó en extremo; pero la actitud de las tropas que rodeaban al general Redif-Baja demostró al Sultan que era inútil toda resistencia, y por lo tanto obedeció las órdenes que se le daban.

Por otra parte se habian tomado las oportunas disposiciones para embarcar en caïks que se hallaban preparados en el Bósforo, á la puerta del palacio, á todas las mujeres y á toda la servidumbre del Sultan, de tal modo que, sin desórdenes y sin protestas, Abdul-Aziz con todo su harem y todos los empleados de su palacio bajó al Bósforo y se dejó encerrar en el kiosko del promotorio del Serrallo. Se habian adoptado las providencias convenientes para detener á la sultana Valide (madre del Sultan).

Entre tanto todos los ministros y el Cheik-ul-Islam se habian reunido en el ministerio de la Guerra, desde donde Husscin-Ayni-Baja se dirigió al palacio de Dolma-Baghtchi para sacar de él á Mourad-Effendi que se hallaba encerrado allí por orden del Sultan. Poco tiempo despues Mourad-Effendi fué proclamado Sultan en el Seraskeriato con el nombre de Mehemed-Mourad V. En el acto fué aclamado por una comision de sofás y de ulemas.

Despues de su proclamacion, Mourad V fué conducido al palacio de Dolma-Baghtchi, del cual tomó posesion.

En la actualidad hay en Constantinopla doce buques de guerra extranjeros: una cañonera de tres cañones alemana; una cañonera de dos cañones y una corbeta de tres, inglesas; una cañonera de dos cañones y una corbeta de dos, austriacas; una cañonera de dos cañones y un aviso de cuatro, franceses; una cañonera griega de dos cañones, una cañonera de dos cañones y una corbeta de tres, italianas; y finalmente una cañonera de dos cañones y una corbeta de ocho, rusas.

(«Diario de Barcelona.»)

Como base de la reorganizacion de la Hacienda egipcia forma parte la unificacion de su deuda, que se ha llevado á cabo últimamente por medio de una ley cuyo articulado extractamos á continuacion.

La deuda pública será amortizable por semestres en el espacio de sesenta y cinco años, y gozará de un interés de 7 por 100 anual.

La conversion de los empréstitos diferentes en títulos de la nueva emision se hará á la par para los valores del 7 por 100 emitidos en 1850, 1872 y 1873; es decir, que los títulos antiguos serán cambiados por títulos modernos de igual valor nominal.

La conversion de los empréstitos de 1865 y 1874, emitidos respectivamente al 9 y al 7 por 100, se hará al tipo de 95 por 100, es decir, por cada 95 títulos antiguos se recibirán 100 modernos de igual valor.

La conversion de la deuda flotante se hará al tipo de 80 por 100, es decir, cada 80 títulos de ella se canjearán por 100 de los creados nuevamente.

Por último, la amortizacion y el pago de intereses tendrán lugar los dias 15 de enero y 15 de julio de cada año, á partir de enero de 1877.

Al frente de la Caja de la deuda pública de Egipto se halla una direccion, compuesta de los señores Kremer, consejero del ministerio de Hacienda de Austria; Briguières, inspector de la Hacienda francesa, y Baravelli, inspector general de Hacienda de Italia, quienes sirven de garantia á los tenedores extranjeros; además de que la recaudacion de las contribuciones dedicadas exclusivamente al pago de intereses de la deuda, se hará tambien bajo la vigilancia de una comision de altos funcionarios europeos.

Dice un periódico:

«Son varios los diputados que desearán se haga en los presupuestos economias bastantes para que no sea necesario el aumento en la contribucion territorial.

Este aumento suma unos 70 millones. Se han hecho ya 14 millones de economia en el presupuesto de gobernacion, 10 en otros ramos, y en el de la guerra parece que se hacen 31.

Con algunas economias mas en otros departamentos ministeriales, entienden algunos diputados que podrán prescindirse de este aumento.

(«Crónica de Cataluña.»)

Pesth, 2.—Las noticias de Belgrado son alarmantes; un decreto suspende durante tres meses, la libertad de imprenta. Por otro decreto se abre una suscripcion nacional voluntaria de doce millones de florines.

Londres 2.—Un enviado del conde de Derby, secretario de negocios extranjeros, marchó ayer, conduciendo importantes comunicaciones para el emperador Alejandro.

Crónica Local.

Segun nuestras noticias serán muchas las personas que asistirán mañana á la peregrinacion del Monte-Toro, procedentes de todos los pueblos de la isla, siendo bastantes las que esta noche se encontrarán ya en Mercadal, para descansar en dicha poblacion.

Tambien asistirán comisiones de todos los ayuntamientos de Menorca, que serán presididas en la procesion por el de Mercadal, á quien corresponde, por hacerse la fiesta dentro de su término, colocándose despues por orden de antigüedad y precedencia las comisiones; esto es, junto al Ayuntamiento de Mercadal la comision de Mahon, capital de la isla, y despues las de Ciudadela, Alayor, Ferrerías y Villa-Carlos.

La comision de Mahon llevará los maceros y no sabemos si harán otro tanto las demás.

Si el tiempo favorece, como es probable, la fiesta será muy lucida y suntuosa.

Se nos ruega participemos, para mayor inteligencia del público, que mañana domingo, se celebrará en todas las iglesias de esta ciudad el mismo número de misas que los otros domingos, no faltando en la Parroquial á cada hora desde las 5, anticipándose en anunciarla un cuarto de hora antes con doce toques de campana mayor.

El tiempo continúa inseguro apesar de hacernos sentir á intervalos el sol sus abrasadores rayos. Esta mañana ha vuelto otra vez á descargar un fuerte aguacero. La tarde el cielo se ha presentado claro y sereno.

Decididamente se comprende no acabaremos nunca de entrar en el verano.

Mañana serán embarcadas con destino a Barcelona y á bordo del vapor-correo «Menorca» 72 cabezas ganado vacuno.

De la «Revista de peleteria por Buena-ventura Renter.»

Habana 15 de mayo.

Encalmado por completo ha continuado el mercado en la decena que hoy termina. Las ventas pueden llamarse insignificantes por cuanto los compradores no salen ya de su crónico retraimiento el cual solo puede explicarse por disminucion en el consumo. No veo motivos de confianza de que mejore la situacion mercantil en los restantes meses del año y si por lo contrario que empeore; así pues no se ilusionen con noticias favorables respecto al país mientras no vean desaparecer las existencias de calzado que hay en primeras manos.

Tal cual veo yo el estado de las cosas, no me resta mas que seguir aconsejando á esos fabricantes mucha prudencia en la produccion, único modo de librarse de inminentes pérdidas. Cuando las circunstancias aconsejen activar el trabajo no dejaré de prevenirles con tiempo debido.

Dejo en este correo de escribir á todos aquellos remitentes de quienes no he efectuado ventas, puesto que tendria que repetirles lo que manifiesto en esta Revista.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Margarita reina de Escocia.

CULTOS.

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Asuncion en Santa Maria.

En la iglesia parroquial, mañana domingo celebran su fiesta anual los Asociados á la Corte de Maria, Reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso; á 7 misa de comunión, á las 10 misa solemne con exposicion de S. D. M. y sermón por D. Jaime Tutzó Pbro. Por la tarde despues de visperas se espondrá de nuevo el Señor, se rezará el Rosario, despues sermón por el mismo Orador; seguirán algunos motetes, despues el acto de Consagracion y se dará fin con la Bendicion.

En las Concepcionistas por la tarde despues de la Parroquia seguirá el devoto mes de Junio en honor del S. Corazon de Jesus.

Santo de mañana

La Santisima Trinidad y San Bernabé apóstol.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 10.

De Andraitx en 2 dias laul San José pat. Antonio Juan con 7 trips, y yeso.

Despachados el 10.

Para Andraitx en lastre y la misma tripulacion el laud anterior.

Para Barcelona con efectos y la corresp. vapor-correo Menorca c. D. Antonio Victory con 22 trips.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

EL BIEN PUBLICO.

Madrid 9.—5:45 t.

Mahon 9.—8:23 n.

En el Senado se discute una enmienda del señor Torres pidiendo la unidad religiosa.

3 p. Interior. 13:15.

Exterior. 13:33.

Bonos. 57:80.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

Anuncios.

QUICUS PERFUMERIA.

INVOCACION Á LAS MUSAS.

¡Terpícore, Minerva, Dante, Tasso,
Costillares, Boabdil, Lepe, Lepijo,
Melpómene, Talía, Garcilaso,
Apolo, Dumas padre, Dumas hijo,
Gentuza del Olimpo y del Parnaso,
A vosotros mi cántiga dirijo
Seguro de adquirir de esta manera
Sublime inspiracion en mi mollera!
Canoros arroyuelos, blandas flores,
Aves murmuradoras, galfas brisas,
Prados dulces, frondosos trovadores
Encanto de sensibles poetisas;
Prestádmel inspiracion génio y loores
Y en este instante un consonante enis
Para que pueda en música sonora
Cantar las escelencias de mi perfumeria situada
en mis vastísimos almacenes de la Calle del
Castillo número sesenta y seis, abiertos desde
que sale la aurora.

AL PÚBLICO.

¡AH! ¡OH! ¡PUF!

¡OH DOLOR! ¡OH PAVOR! ¡OH FUROR!

Mas de dos horas he permanecido sin moverme, como quien guarda el sudor, esperando la protección de la canallota tan sublimemente mencionada; pero, ¡oh desengaño! ni uno ha descendido hasta mí. Únicamente Dante llevado por su manía de descender, se ha dignado mandarme un recadito de atención escusándose con que tenía que sangrar á un potro, y participándome al mismo tiempo que ha su contrinca Virgilio no le daba la gana de bajar. Minerva y Talía no hay que contar con ellas desde que se han metido á sulipantas por quiebra del oficio y en cuanto al caballero Apolo, cansado de sufrir carpantas, ha tomado un destinillo en puertas. ¡Oh tempora!

Las musas ya no prestan inspiracion á los poetas porque dicen que ya no hay mártires desde que hay hospicios políticos, y los pocos vates melenudos que quedan por el mundo en espera de gloria y medias tostadas de abajo, si toman prestado, lo hacen sobre alhajas y ropas en buen uso como lo haria el prosista mas vulgar.

En el Olimpo apenas hay ya dioses, y los que existen, están tan rotos y echados á perder, que habria necesidad de restregarles la cara contra el suelo para poder reconocerles, y el lis no digamos.

Y bien: ¿bastarán todas estas retundibiritundinicas conflagraciones para que prive al ilustrado público mahonés del múquino mecotetudinal de mi número? ¡No! ¡nunca! ¡jamás! á falta de ditirambos una buena prosa irradiará todo el pentatenco de mi ingenio poetidifrutificador y perfumisteoideo.

ATENCION!!!

SECCION 1.ª

AGUAS.

COLONIA LEGITIMA DE FARINA, á cuyo famosísimo nombre se postran de rodillas y muchas veces de espaldas todos los descubridores de colonias, desde Colon hasta Franklin.

AGUA DE LA FLORIDA, de virtud colosal para conservar el cutis inalterable hasta despues de cuatro años de muerte la persona.

AGUA DE LAVANDA, secanda y paganda contra las arrugas, orugas, berrugas y demás alifafes.

AGUAS VEGETALES, animales y minerales para el aseo de la cabeza y otros aseos.

AGUA DE VENUS, para lavarse las manos ó los pies á gusto del consumidor.

AGUA DE MARIA ANTONIETA: hace crecerle pelo y las coles si se riega una huerta con ella.

AGUA DE RALZ DE LIRIO con savia de coco polar: esclarece la vista y cura instantáneamente las mas horribles gramulaciones.

Y toda clase de AGUAS menores, desde las que tienen un delicado olor hasta las que hay que hacer ¡puf! al asomarse al frasco.

SECCION 2.ª

ESENCIAS.

La famosísima ESENCIA DE COUDRÉ, para usos desconocidos.

ESENCIA DE JAZMIN para desinfectar las ropas interiores.

ESENCIA DE VIOLETA contra los nervios y otros achaques de buen tono.

ESENCIA DE CARDO BORRIQUERO, reconcentrada para usos diferentes y de seguro éxito para la extincion de las pulgas que afligen al sexo bello.

MIEL DE INGLATERRA, de un olor agradable y segura contra el flato y cuantas contumelias se derivan de la espina capitilargitinoso.

ILANG-ILANG, recomendada por la Duquesa del Caústico á las jóvenes madres.

FRANCHISPANI, infalible para todo género de infalibilidades y otras muchas cosas de efecto pantasmanoítico y contundente.

Y cuantas ESENCIAS son esencialmente reconocidas para los usos mas esenciales.

SECCION 3.ª

ELIXIRES, OPIATAS, VINAGRES,

El celeberrimo ELIXIR DE LA VIDA: una gota de este sublime licor derramada á tiempo en la parte norte de la camisa asegura un quinquenio de cómoda existencia, y en la sur dos, y algunas veces tres.

ELIXIR DE LA TRAMONTANA; hace crecer el pelo y las uñas hasta una largura de quince ó veinte kilómetros y es de reconocida aplicacion para los escribanos y demas personas decentes.

OPIATA sublime del Doctor Filodemo, sirve para todos los enjuagues y mucho mas.

VINAGRILLOS etéreos ruidibindiformes preparados con corteza de fresno: cura radicalmente la pituita.

VINAGRE DE TEREVINTO, magnifico para ensaladas y sobre todo contra las hinchazones y toda clase de protuberancias, desde la jiba del camello hasta la contrefalifacion de la carótide esterna del perifogástrico que penden principalmente de los órganos corruptentes.

Y toda clase de VINAGRES, OPIATAS Y ELIXIRES importados de las catacunchinchófilas de Mesopotamia y otros puntos mas ó menos distantes del solsticio.

SECCION 4.ª

POMADAS Y COSMETICOS.

COLD-CREAM fino, refinó, muy fino y estrafino en competencia con todos los cold-creams de la circunscripción de Mahon y media legua á la redonda.

POMADA del Doctor Vitigudino: ni sabe ni huele ni sirve para maldita la cosa.

POMADA DE MIL FLORES: inmejorable para el hígado: (ojo con el bazo.)

COSMETICOS rojos, blancos, negros, largos, estrechos, en barra, en pastilla, en frasco, en tarro, en barreño, en tenaja y de mil formas figuras y maneras. Tienen los pelos sin dejar grasa, escombros ni huella de inmundicia.

En lo concerniente á esta seccion no hay competencia posible.

SECCION 5.ª

JABONES, ACEITES, PASTILLAS, PURIFICADORES, SACOS DE OLOR, CREMAS MANDOLINAS, BRILLANTINAS, VELUTINAS Y MUCHAS COSAS DIVINAS.

El nunca bien ponderado ACEITE DE BELLITAS con savia de coco etc. de este no hay que hablar por ser indispensable á vivos y muertos, como lo prueban mas de un millon de certificados de maestros de escuela y toda clase de cadáveres.

PASTILLAS FUMANTES muy buenas para el pecho, obran sin necesidad de pomadas intermedias directamente sobre el diafamoide y son generalmente aplicadas para la desinfeccion de dormitorios.

PURIFICADORES DE AIRE, inapreciables contra el tabaco de pota.

ACEITE DE MADAM LITURGIDA; para el suavizamiento del peritoideo anglical, infalible contra la solitaria.

SACOS DE OLOR, para los tocadores de damas y otros tocadores.

CREMA DE JABON con múquino y sin múquino para la barba.

BANDOLINAS, brillantinas y velutinas inestimables para todo género de atusamientos.

JABONES de todas clases, hechuras y precios para lavarse, para afeitarse y para escurrirse. Les hay á doce céntimos con una patata dentro y á media peseta inmejorables de las mas acreditadas fabricas del mundo conocido y aun del desconocido. Tampoco en esta seccion es posible la competencia.

SECCION 6.ª

POLVOS.

POLVOS DE ARROZ antivenenosos de 1.ª, 2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª clase: Sirven de abono en los rostros mas endemoniados y renegridos: cubren completamente la epidermis y conservan la frescura de sol á sol. Con un paquete de estos polvos hay para armar una regular polvareda.

POLVOS DENTRIFICOS: limpian, fijan y dar esplendor á todas las dentaduras sin escepcion de las postizas, y á estas mas, porque se puede proceder al barrido con toda comodidad y prosotonimia.

POLVOS ANTI-MORROIDALES, buenos para el bazo; (cuidado con el hígado.)

POLVOS VOLCÁNICOS, cogidos á orillas del Tartaja á espaldas del monte Siam-Siam. La especialidad de estos polvos consisten que aplicados entre la nuca y el hueso sumáribus de un paciente cualquiera, se verifica la eruccion del individuo más próximo y empieza á correr la lava á enormes distancias.

POLVOS MISTERIOSOS. Estos polvos no ofrecen nada de particular; sin embargo, son célebres porque de ellos se ha dado en decir: «De estos polvos vienen aquellos lodos.»

Y por últimos, los celeberrimos

POLVOS MATA-PULGAS.

Se emplean del modo siguiente:

Sígase á una pulga al trote

Como que no se hace nada,

Y cuando esté descuidada

Trínquesela del cogote;

Átesela aunque alborote

Boca abajo á una tarima,

De esta suerte se le arrima

Con un martillo en la sien,

Luego se la achucha bien

Y despues... polvos encima.

Es cuanto tengo el litivigido honor de ofrecer á la follicuscúpide del galante público Mahonés.

¡ACUDID!!!

Calle del Castillo núm. 66.

QUICUS.